

Agentes de la Ertzaintza identifican a un grupo de jóvenes en Bilbao al sospechar de que pudieran estar implicados en la comisión de un delito. MANU CECILIO

Tres robos con violencia al día en Bizkaia

Los delitos de este tipo se duplicaron el curso pasado en el territorio, el segundo donde más crecieron las denuncias

SILVIA OSORIO



BILBAO. Los robos con fuerza siguen disparándose en Bizkaia, que, según las últimas estadísticas, supera los tres casos diarios. Se trata de la segunda provincia en la que más creció este tipo de delito entre enero v septiembre de 2022, después de Huesca. Según el último balance de criminalidad del Ministerio del Interior que recoge todas las denuncias por infracciones penales conocidas por la Ertzaintza, la Guardia Civil, la Policía Nacional y las Policías locales del territorio, en este lapso de tiempo, se registraron 1.205 robos con violencia e intimidación, casi el doble que los contabilizados en el mismo periodo del ejercicio anterior -en total se registraron 610-, es de-

cir, un incremento del 97%. Según este informe, Bilbao también se sitúa como la segunda capital de provincia con mayor incremento, después de Badajoz.

Se trata de cifras que superan las de 2019, el último año precovid, y que confirman la escalada de golpes, tirones o empujones para hacerse de forma indebida con un móvil de última generación o una cadena de oro, así como la proliferación del uso de navajas y cuchillos a las salidas de discotecas o en trifulcas en la calle. Una tendencia en la que han puesto el foco las autoridades, tal y como admitió la sema-

na pasada el vicelehendakari primero y consejero de Seguridad, Josu Erkoreka, y que los profesionales también certifican.

«Vemos un aumento claro de las intervenciones en las que se actúa con arma blanca. Lo que hace dos décadas era una pelea nocturna que se resolvía a puñetazos, ahora en cualquier momento se utilizan navajas o se recurre a los botellazos, pero las consecuencias son mucho más graves», advierte un agente de la Policía Municipal de Bilbao, una de las localidades que más sufre este incremento de la criminalidad. Un ejemplo claro de estos episodios es lo que ocurrió el pasado viernes en el barrio bilbaíno de Santutxu, cuando una docena de jóvenes, muchos de ellos menores se enzarzaron en una trifulca en la que resultó herido un chaval de 14 años.

En entornos urbanos

El informe desglosa los datos de comunidades, provincias, capitales de provincia y localidades de más de 20.000 habitantes. A nivel provincial, solo Huesca supera a Bizkaia con una subida del 300% de los robos violentos. Según Sergio Gómez de Segura, secretario general del sindicato

rresponde a «población inmigrante». En este último año. además de los robos de móviles, se ha producido un «auge» de los tirones para sustraer cadenas de oro por el mayor valor de este material en el mercado negro. «Les pagan más el gramo de oro que por un Iphone 13 y se arriesgan a sufrir las penas no de un robo con violencia sino de un hurto, que conlleva una sanción solo económica», precisa un

Erne, este tipo de delitos se vinculan más a «entornos urbanos y con mucha población», de ahí las diferencias con Álava, en la que estos ilícitos decrecen, y con Gipuzkoa, con un 34% más de denuncias registradas.

Por grandes ciudades, es llamativo el ascenso en Bilbao, con 326 robos con fuerza en los primeros nueve meses de 2022 v 713 en el mismo periodo del curso anterior. El crecimiento de este tipo de delitos en el territorio, se produce de forma generalizada, pero los municipios con peores datos son Erandio (+1.366%), Durango (+725%) Leioa (+300%), Portugalete (+158%) y Bilbao (+118%).

El robo con violencia o intimidación está considerado un delito estratégico ya que genera una gran alarma social. Se trata de ladrones que abordan a la víctima amenazándola con un arma blanca o a la que agraden sin ningún pudor para apoderarse de dinero, el bolso, un smartphone o una iova. Gómez de Segura explica que este tipo de infracción ha relegado al tradicional 'robo al descuido' en el que los delincuentes «con cierta profesionalidad» se las ingeniaban para hacerse con la cartera sin que su presa se per-

Aumentan «de forma significativa» los robos a turistas

El máximo responsable de Erne, Sergio Gómez de Segura, afirma que se ha producido un incremento de los robos violentos a turistas, «Es difícil cifrar el aumento pero es claro que los turistas que visitan Bilbao se han convertido en objeto de deseo de los delincuentes como ya pasa en Barcelona o

Madrid», indica. Entre enero y septiembre de 2022, se registraron 43.124 delitos en Bizkaia, lo que supone un incremento del 23,1% con respecto al año anterior. Del total de infracciones penales, los robos con fuerza representaron el 2,7%, mientras que en 2021 esta cifra se situaba en el 1.7%

Otro indicador que evidencia este alza, es que en la mayoría de casos, detallan los profesionales de las fuerzas de seguridad, la autoría coprofesional.

El Gobierno avisará del riesgo de muerte a las parejas de los «agresores persistentes»

LA CLAVE

casos de robo con violencia se contabilizaron el año pasado por 610 en 2021.

PREOCUPACIÓN

Erandio, Durango, Leioa, Portugalete v Bilbao es donde más se han disparado estos delitos

catase, «Ahora les da igual golpearte. Hay un empleo brutal de la violencia. Para robar a una mujer de 80 años, que en muchas cosas si se lo piden se lo va a dar, la tiran al suelo para robarle la cadena».

A la caza del oro

Ouieren hacerse con su botín lo más rápido posible y utilizan los recursos que sea para conseguirlo. En ciudades como Bilbao el incremento de casos ha generado una «sensación de inseguridad» que la ciudadanía transmite a la Policía Local a través de «quejas o comentarios a pie de calle», revelan fuentes del cuerpo. «Hay poca gente hoy en día que no conozca a alguien al que le han robado el móvil por la calle». Fuentes del Ayuntamiento de la capital vizcaína declinaron valorar los datos al no disponer del balance anual completo, pero recordaron que «no se puede comparar 2022 con 2021 o 2020, ya que son años en los que no se ha celebrado ni Aste Nagusia ni fiestas en barrios. El ocio nocturno ha estado restringido. Sí nos consta un aumento de los robos con violencia respecto a 2019, pero en un porcentaje bastante menor». Desde el Consistorio aseguran que se trata de una situación que «preocupa» y, por eso, se organizan «dispositivos específicos y conjuntos con la Ertzaintza, con muy buen resultado».

El Ministerio del Interior anuncia nuevas medidas para proteger a las «víctimas resistentes» después de un nuevo crimen en Tenerife

DOMÉNICO CHIAPPE

MADRID. Vivía con sus cuatro hijos, separada del padre de dos de los menores, en una casa en Adeje, Tenerife. La expareja tocó a la puerta el domingo del fin de semana de Reves. Hubo discusión, advierten los testigos. Uno de los hijos intentó evitar la agresión v el hombre le cortó en una mano El agresor asesinó a la mujer de 46 años de dos puñaladas. Quiso huir pero otro hombre lo detuvo v redujo contra un coche hasta que llegó la Guardia Civil, alertada por los vecinos. La víctima había fallecido. Era la tercera vida que se perdía en 24 horas bajo la violencia de género.

La primera registrada en un mismo día, el domingo 8, era una joven de 24 años en Piedrabuena, Ciudad Real. Jugaba al fútbol sala en un equipo de la localidad v había salido con sus compañeras esa noche. Llegó a las tres de la madrugada y su pareja, con quien tenía un hijo, la apuñaló al llegar. El crío estaba con una abuela v el marido intentó disimular su crimen, como si hubiera sido un accidente en el que ella jugaba con un cuchillo. En el segundo caso, ocurrido en Cádiz, la muier tenía 46 años v también fue asesinada a balazos por su esposo, con el que convivía.

La acumulación de asesinatos machistas en tan poco tiempo en este principio de enero se asemeja a lo sucedido en la última semana de diciembre, en que siete hombres mataron a sus parejas o exparejas. Entonces, tras un «comité de crisis» en el Ministerio de Igualdad se produjo una «reunión urgente» con Interior para abordar posibles reformas del sistema VioGén que protege a las mu-



Concentración y minuto de silencio por el crimen ocurrido el domingo en El Puerto de Santa María. En

jeres que han denunciado, mejorar la comunicación entre instituciones y aumentar los recursos para abordar el fenómeno machista. Sin embargo, los agresores mortales se han adelantado a los tiempos del Gobierno, y han iniciado el año con una oleada de asesinatos en pocas horas.

«Conocer su pasado»

La respuesta de las instituciones será poner el foco en los «agresores persistentes», aquellos que reinciden en el maltrato a sus parejas. El primer modo de cercar a estos potenciales asesinos machistas que anunció ayer el ministro de Interior Fernando Grande-Marlaska, es el de «avisar» a toda mujer que entable relaciones sentimentales con un hombre fichado en el sistema VioGén. Tienen derecho, dijo, a «conocer su pasado».

Para poner en marcha esta idea, en cuestión de «semanas», se espera un informe de la Abogacía

LAS CLAVES

ADVERTENCIA

Los hombres fichados en VioGén «representan un riesgo mayor, porque la violencia sobre la muier puede ser más grave»

«VÍCTIMAS RESISTENTES»

Marlaska pide a aquellas víctimas que callan o retiran la denuncia que acudan a las autoridades

del Estado, que verifique la constitucionalidad de estas acciones. No obstante, no hay detalles de cómo se sabrá cuándo el agresor tiene una pareja ni de cómo se notificará a la mujer el peligro que corre. «Los agresores persistentes representan un riesgo mayor, porque en las nuevas relaciones

la violencia puede ser aún más grave», afirmó Marlaska.

Para poner coto a la agresión de los «persistentes» también se les someterá a una «vigilancia» personalizada. «Cuando nuestros agentes tengan constancia de la posible existencia de una situación de riesgo en el ámbito de la pareja, adoptarán las medidas necesarias», dijo Marlaska.

Por otra parte, a las «víctimas resistentes», un inédito concepto con el que el ministro define a aquellas mujeres que callan o retiran la denuncia, las conminó a acudir a las autoridades. Ellas son el 10% de los casos machistas que llegan a los juzgados. «Dentro de VioGén se está protegido», exhortó, y anunció un próximo análisis de los crímenes machistas, junto a las fuerzas de seguridad españolas. Desde Igualdad emitieron un comunicado en el que pedían «todos los esfuerzos para llegar a tiempo y evitar más muertes».



El método de neuro-rehabilitación más avanzado para:

Mejora del Equilibrio Secuelas derivadas de letus **Enfermedades Neurogenerativas**

También para pacientes con lesión medular, postoperatorio, Parkinson, Esclerosis Múltiple Duchenne, ELA, Síndrome Guillain Barre, Ataxias y Estabilidad postural.

Conoce nuestro método



www.movexbilbao.com @movexclinics.bilbao

Movexclinics Bilbao info@movexbilbao.com

Edificio Albia II, 9º dcha, calle San Vicente, 8, 48001, Bilbao